

Abstencionismo elevado

Para la también socióloga, Lucy Gutiérrez, fue una sorpresa que el abstencionismo, durante el referendo del 7 de octubre, alcanzara el 40%, pues se esperaba una mayor participación que en las pasadas elecciones nacionales, cuando esa cifra fue de un máximo de 32%.

"No se logró llegar a quienes se sienten indiferentes ante la política", dijo, y consideró necesario estudiar el abstencionismo en el referendo de manera más detallada.

Sin embargo, evaluó como un hecho muy importante, la participación registrada por la juventud que, por el contrario, tiene menos presencia en las elecciones nacionales.

"Es de esperar que aquí no termine la participación de estos jóvenes. Su participación y los Comités Patrióticos constituyen nuevas formas de hacer política no partidaria que indican procesos de cambio en la sociedad costarricense", agregó.

Coincidiendo con Gutiérrez, el comunicador Carlos Sandoval consideró que "en perspectiva, podría haber un recambio generacional" en los procesos políticos y ciudadanos.

Como muestra el gráfico del Tribunal Supremo de Elecciones, la provincia que registró el mayor número de abstencionistas, en el referendo, fue Limón, con 54.72%, y la que menos, Heredia, con 30.20%.

Por otro lado, un hecho significativo es que la provincia de Guanacaste, que en la pasada elección nacional dio su voto al oficialismo, esta vez rechazó mayoritariamente el TLC.

Guanacaste también es la provincia en la que se ha producido la mayor inversión extranjera en bienes inmuebles, relacionados con el turismo, y en la que es mayor la crisis que viven las comunidades por el acceso a las fuentes de agua, disputadas por los megaproyectos hoteleros que la usan para regar sus canchas de golf. Podría decirse, entonces, que Guanacaste una de las provincias costarricenses que más dramáticamente rápido estaría conociendo los efectos del "modo de vida TLC", dijo "No" al Tratado.